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基金盼风险准备金税前扣除

证券时报记者 杨磊

上周， 财政部和国家税务总局下

发了 《关于证券行业准备金支出企业

所得税税前扣除有关政策问题的通

知》， 允许证券类准备金和期货类准

备金税前扣除， 但并没有包含基金相

关风险准备金。 据证券时报记者了

解， 基金业普遍期盼基金公司风险准

备金未来能够实现税前扣除， 增加基

金公司的资金实力， 为基金行业长远

发展保驾护航。

据悉， 基金公司风险准备金是从

2006

年开始提取的， 最初的提取比

例是基金公司管理费收入的

5%

， 和

期货公司的风险准备金提取比例相

同；

2007

年下半年出现 “上电转债

门” 风险事件之后， 监管层将风险准

备金的提取比例提高到

10%

。 目前

基金公司已提取的风险准备金约为

150

亿元， 每年还要提取约

24

亿元

的风险准备金。

业内专家分析， 按照

25%

的所

得税比例计算， 基金公司每年要为提

取的风险准备金缴纳约

8

亿元所得

税， 对一些基金公司， 特别是中型基

金公司带来比较大的经营压力。 例

如， 有的中型基金公司有约

200

亿偏股

基金， 一年提取约

3

亿元管理费， 对应

的风险准备金为

3000

万元， 基金公司

扣除给渠道的尾随佣金和各项成本费用

之后， 那么这些基金公司还要为风险准

备金而缴纳约

1000

万元的所得税。

“基金公司的风险准备金是为公司

出现差错、 投资失误等相关风险而准备

的， 是为了行业发展保驾护航的资金，

如果这部分资金能够税前扣除的话， 将

直接增加基金公司自有资金的实力， 有

利于国内基金行业的长远发展。” 广东

一家基金公司高管表示。

以目前中国公募基金业的资产规

模来看，

3

年后基金公司风险准备金将

提取到

1%

左右的水平， 可以不提取风

险准备金， 因此， 从

2012

年到

2014

年如果能够实现基金公司风险准备金

税前扣除， 将对基金公司有比较大的

现实意义。

险资增持低风险产品 债券基金日进斗金

部分基金公司旗下债券基金近期单日净申购量过亿

证券时报记者 方丽 程俊琳

保险等机构正在吸纳低风险产

品。 深圳一家合资基金公司基金经理

表示， 旗下低风险产品今年以来获得

机构大规模申购。 而证券时报记者从

其他渠道也了解到， 一些基金公司旗

下货币基金和债券基金等低风险产品

同样获得保险等机构青睐。 “今年保

费收入快速增长， 保险机构对低风险

产品有较大需求， 目前在逐步吸纳此

类产品。” 上海一位基金经理表示。

据上述深圳基金经理透露， 近期

保险机构申购了该公司旗下多只债券

基金， 短短几个交易日的申购量就超

过

2

亿元， 尤其是纯债基金， 去年底

规模才只有

20

多亿元， 目前一跃到

40

多亿元。 “其实， 自今年以来， 我

们公司旗下一些低风险产品获得保险、

券商、 银行等机构申购， 也有不少散

户认购， 整体增长幅度非常大。” 而证

券时报记者从另一位基金经理处了解

到， 旗下货币市场基金近期有不少机

构申购， 净申购规模也超过

2

亿元。

“我们旗下有债券基金一日净申

购量超过亿元。” 北京某大型基金公

司市场部人士也透露。 因为该公司所

管理的债券基金近期业绩较好， 也受

到了机构投资者偏爱。 据深圳一家基

金公司市场部人士表示， 该公司前期

发行了一款债券基金， 也获得了不少

来自机构的资金。

“这段时间我们一直积极和保险等

机构联系， 他们更关注低风险产品， 近

期货币市场基金表现较好， 因此引发了

机构的热情。” 据上海一家基金公司人

士表示， 一般保险申购会很谨慎， 这次

应该是小范围申购， 有些公司增长非常

多， 有些并未得到资金。

实际上， 来自保险机构的信息也显

示， 目前确实在吸纳低风险产品。 据一

家国有大型保险公司人士表示， 最近一

段时间， 在不定期买入一些债券基金和

货币基金。 其他保险公司应该也有类似

动作， 不过每家公司申购量差距很大。

他还表示， 投资低风险产品主要是以业

绩为导向， 目前时点上比较看好债券基

金， 后续将密切观察市场决定是否加仓。

而保险瞄上低风险产品， 和

1

月份

保费增加太多太快有关。 “保险机构无

论是被动还是主动， 都有较强的配置低

风险产品需求。” 据上述深圳基金经理

表示， 一般保险资金配置债券等低风险

资产比例较高， 而

1

月份保费增加了

1892

亿元， 除了直接配置债券外， 货

币基金和债券基金今年表现非常好， 也

成为保险机构配置的重点， 尤其是信用

债基金为不少保险机构看好。 此外， 也

有观点认为， 因股市有所回暖， 新股上

市后表现普遍涨幅喜人， 也让很多机构

资金涌入债券基金。

还有基金经理表示， 整体上保险机

构仍比较看好今年的债券市场， 未来还

有计划申购这类低风险产品。

理财专家雇人理财 基金专户外聘投顾

证券时报记者 刘明

一向担任其他理财产品投资顾问

角色的基金公司， 专户产品开始外聘

他人做投资顾问了。 证券时报记者近

日获悉， 有部分基金专户产品开始聘

用外部投资顾问， 还有公司正在对专

户产品聘请外部投顾进行探讨。

在目前的基金投资中， 除合格境

内机构投资者 （

QDII

） 基金外， 外聘

投顾的情况较为少见。

从目前聘用外部投顾的产品来

看， 外部投顾获得定增项目的优势以

及期货投资领域的专业性是基金公司

聘用的主要原因。 不过， 也有人士认

为， 不排除这其实是部分私募借道基

金专户发行产品。

定增与期货专户外聘投顾

据了解， 目前聘任了外部投顾

的产品多为期货与定增类产品。 如

深圳一家资产规模排名前

20

的基金

公司， 已为旗下一只期货专户产品

聘请了外部投顾， 上海有基金公司

为旗下一只定向增发专户产品聘请

了外部投顾。

一位期货公司人士也告诉记者，

已有第三方担任投资顾问的基金期货

专户产品正在运作。

记者从深圳另一家大型基金公司

了解到， 公司内部也在对聘请外部投

顾进行探讨。 事实上， 今年初就有多

家券商、 期货公司找到该基金公司，

希望合作发行由第三方担任投资顾问

的专户产品。

业内人士表示， 去年底专户门槛放

开、 定增热以及专户纷纷进军期货导致

相应人才匮乏， 是基金聘任外部投顾的

主要原因。 去年

10

月份， 基金专户门

槛放开， 大批基金公司进军专户业务，

但相应的人才不足； 另一方面， 基金公

司在期货投资方面的人才也较匮乏， 并

且， 部分外部投顾在获取定增或大宗交

易项目上具有优势。

一家基金公司市场部人士表示，

“外部投顾除在获取定增项目方面

有优势外 ， 有的甚至还负责了较多

的募资工作。 当然， 在基金专户希望

借助外力的同时， 也有部分私募希望

通过担任投顾的形式借道基金专户发

产品。”

专户外聘投顾法规无规定

北京一家基金公司督察长表示， 基

金公司的产品中，

QDII

基金可以外聘

投资顾问， 基金专户的相关规定中并没

有明文规定可不可以聘请外部投顾， 因

而是否合规应该由监管层定。 对于有外

聘投顾的基金专户， 可能有两种情况，

一是已请示监管层并获得认可， 二是客

户都同意。

记者查阅去年

10

月份开始实行的新

修订的 《基金管理公司特定客户资产管

理业务试点办法》， 其中并没有任何关

于投资顾问的表述。 深圳一家基金公司

监察稽核人士表示， 专户产品面向特定

高端客户， 在请示相关监管部门后， 这

类产品的运作应该会相对灵活。

单通道内基金申报数目或不再受限

基金公司产品上报可望完全市场化

证券时报记者 邵尚楠

基金发行市场化或将进一步深

化。 证券时报记者近日获悉， 监管部

门正酝酿出台更加市场化的基金申报

方式， 即在现有的多通道申报模式

下， 取消同一通道内每家公司只能申

报一款产品这一限定。

同一通道申报

一只产品限定或被取消

据一家基金公司产品设计负责人

日前透露， 近期监管部门有意向让基

金产品申报通道更加开放， 使基金公

司在产品申报上实现真正市场化， 将

产品申报与否的决定权真正交给基金

公司， 监管部门只起监督把关作用。

据了解， 这一思路的指向是， 在

目前已有产品多通道申报基础上， 取

消单通道内产品申报只数限制。 例如，

如果基金公司选择不报专户或债券基

金等其他类型产品， 则可以在传统股

票型基金产品申报通道中上报多只产

品。 而在过去， 同一通道内同一家公

司只能申报一只产品， 若要报同类产

品， 必须等待前一只产品发行结束。

如果该政策实施， 基金公司将可

以根据自身产品设计判断进行产品申

报。 如果基金公司坚定看好股票市场

投资价值， 将可以同时设计多款产

品， 分别针对不同投资标的， 前述产

品设计负责人表示。

上海一家大型基金公司产品设计

负责人表示， 听说正在讨论这一产品

申报方式， 但最终是否出台或何时实

行并没有确定的时间表。 按照南方一

家大型基金公司产品设计总监的说

法， 这一措施是当前监管部门对产品

申报态度的延续， 即让基金公司走上

真正的市场化选择之路。 “将产品申

报与否的选择权交还给基金公司， 从

而减少通道限制因素对产品时机的影

响。” 她如是表示。

基金态度谨慎

不会盲目申报产品

不过， 一些基金公司虽然认为如果

该政策出台， 基金市场化发行又向前迈

进一步， 但并不觉得特别兴奋。 多家基

金公司人士告诉记者， 经历过

2011

年

全年的新基金申报与发行， 基金公司已

经认识到 “新基金发行并非良方” 这一

道理。

上海一家基金公司人士则表示，

正因为基金公司已经淡化了新产品意

识， 单通道申报限制取消才迎来了实

施时机。 “经历了去年多通道发行的

过渡阶段， 这一政策才到了可以落实

的阶段， 否则多年固化于新产品申报

思维的基金公司必然会卯足劲狂报产

品。” 他认为。

“对多数基金公司而言， 一旦政策

真正实行， 将不会考虑一味申报产品。”

上海基金公司产品设计负责人认为：

“过去可能为了一年几只产品的目标，

不顾投资时机多通道申报， 以确保产品

只数。 现在各家产品线已经基本布齐，

因此考虑的是什么样的产品真正适合市

场， 适合投资者。”

也有基金公司人士认为， 若该政策

真正出台， 对指数型基金发展很有意

义。 华泰柏瑞指数投资部总监张娅认

为， 行业交易型开放式指数基金 （

ETF

）

将是未来重大方向， 不过这一类型产品

一直受制于审批通道原因未能发展。 她

表示， 行业

ETF

逐个申报需要耗费的时

间太长， 这样一来不利于基金公司选择

发行时间窗口， 投资者在一定时间内无

法进行行业配置， 造成行业基金整体规

模变动较大。 因此， 业内人士认为， 如

果单通道申报只数限制取消， 最先迎来

的或许是指数基金进一步发展。
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